## Comment mesurer la pauvreté?

• La pauvreté se mesure traditionnellement par rapport au revenu ou aux dépenses permettant d'assurer un niveau de vie minimal. La plupart des pays ont fixé un "seuil de pauvreté" (revenu déterminé d'un ménage) et surveillent le nombre des personnes restant en deçà de ce seuil.

"La pauvreté absolue", mesurée à l'échelon mondial en 1990 par la Banque mondiale qui avait retenu comme critère un revenu de 370 dollars par personne et par an, touchait alors, selon ces calculs, environ 1,1 milliard de personnes dans les pays en développement. Si on y ajoute les pauvres des pays développés, le chiffre actuel est estimé à 1,5 milliard de personnes.

La notion de "pauvreté relative" tient compte du fait que la pauvreté n'est pas une question de simple survie, qu'elle se définit par rapport au niveau de vie considéré comme un minimum dans la communauté où l'on vit. Dans certains pays d'Europe par exemple, le seuil de pauvreté est fixé à la moitié du revenu moyen au niveau national.

• Le point de vue du développement humain est plus large encore. L'idée est que, pour éliminer la pauvreté, il ne suffit pas d'accroître le revenu permettant d'acquérir des biens et des services. On fait donc entrer en ligne de compte d'autres critères, tels que la mortalité infantile, l'espérance de vie, la nutrition et la santé, l'accès à l'eau salubre et à l'assainissement, l'alphabétisation et d'autres aspects de la vie des êtres humains qui déterminent globalement la qualité de leur vie.

L'extrême pauvreté est une "condition si limitée par la malnutrition, l'anulphabétisme, la maladie, le cadre de vie sordide, la forte mortalité infantile et la brièveté de l'espérance de vie qu'on ne peut raisonnablement dire qu'elle est conforme à la dignité de la personne humaine".

- Robert S. McNamara, ancien président de la Banque mondiale